
Ayuda Memoria 
Reunión Comisión regional para la competitividad del aguacate de altura 

09 de febrero de 2016 
Participantes: 

1. Guillermo Flores Marchena, Director Regional  
2. Alberto Montero González, Programa Nacional de Frutas 
3. Omar Somarribas, Coordinador PITTA aguacate 
4. Marvin Garbanzo, Representante AEA Dota MAG 
5. Alvaro Coto, Representante SFE 
6. Francisco Elizondo, Representante titular CAC Tarrazú 
7. René Inces, Representante titular APACOOP 
8. Heiner Abarca, Representante titular Frutales de Llano Bonito 
9. Franklin Picado Garro, Representante propietario CAC Desamparados 
10. Zahira Marín, Directora Ejecutiva CAC Desamparados 
11. Edward Portuguez, CAC Desamparados 
12. Keneth Solano, Consultor Oficina IICA Costa Rica 

 
Ausentes: Representaciones del CNP y de Frutalcoop R.L. 
 
Lugar: Instalaciones del CAC Desamparados 
 
Correspondencia recibida: 
Se recibió nota del señor Ministro de agricultura y ganadería dirigida a Guillermo Flores, 
haciendo referencia al aval institucional para que continué trabajando la Comisión Regional de 
aguacate de altura con el apoyo de los funcionarios MAG. (se adjunta archivo con nota del 
Ministro MAG) 
 
Agenda de reunión: 

1. Lectura y aprobación acta del 08 de diciembre 2015. 

2. Presentación del INTA sobre el proyecto de zonificación en la Zona de Los Santos. 
Renato Jiménez, Albán Rosales  

3. Estado de gestión ante Sistema de Banca para el Desarrollo (SBD). 

4. Resultados del muestreo follaje aguacate para diagnóstico de la mancha solar 
(Sunblotch)  

5. Implementación de estrategia en el mercado para el uso del sello. 

6. Informar sobre acciones para crear la “Cámara Nacional frutícola” 

7. Preparación de Taller: “Establecer estrategias conjuntas para favorecer la cohesión de 
grupo entre organizaciones de productores de aguacate”.  

8. Importación de materiales de aguacate. 

9. Asuntos varios.  



Resumen de acuerdos: 
1. Alberto Montero se comprometió a consultar con Arlyne Alfaro del CNP, la 

metodología más adecuada para recopilar información que permita realizar el estudio 
“Estudio de flujos de cosecha de Hass por localidad/asociación de productores”, para 
darlo a conocer a las organizaciones de aguacate para que aporten la información. 

2. Omar Somarribas informó que en el PITTA aguacate los funcionarios INA indicaron que 
el Seminario Nacional de aguacate lo estarán organizando para el mes de mayo, 
proyectando la participación de 150 productores y técnicos, con una duración de dos 
días y en el cual se abordarán temas referentes a: Vivero, Enfermedades, Plagas,  
Poda, Cambio climático, Valor agregado, Manejo, LMR y registro de plaguicidas para 
aguacate, Variedades, germoplasma, clonación, Nutrición. Además estiman traer uno o 
dos especialistas internacionales para esa actividad. 

3. Se conoció el proyecto de zonificación en la Zona de Los Santos que estará 
desarrollando el INTA y los alcances para la toma de decisiones en el desarrolla del 
cultivo de aguacate en la zona.   

4. Con respecto al proyecto SBD se indicó que se ha estado trabajando un borrador de 
proyecto para el financiamiento de aguacate, el cual ya está bastante afinado. Ahora 
hay que esperar cual será la participación de INA en el proyecto y la definición de la 
junta directiva de SBD, para dar inicio a la capacitación de las organizaciones que 
estarán siendo acreditadas para recibir recursos para que funcionen como banca de 
segundo piso. Pareciera que el proceso de diagnóstico y capacitación de las 
organizaciones podría ser un poco mas demorado de que lo que se creía, sin embargo, 
se hace necesario la debida formación para que las organizaciones que califiquen 
cuenten con la estructura y formación para atender el buen desempeño en la 
adjudicación y seguimiento de los créditos que se giren a los productores. Por lo tanto, 
se queda a la espera del comunicado oficial de SBD sobre el procedimiento que 
estarán empleando para atender la implementación del proyecto de crédito para 
aguacate.  

5. Se conoció sobre la falta de implementación de la estrategia en el mercado para el uso 
del sello, dado en este momento no hay producción para ofertar y además porque los 
supermercados no han mostrado interés para recibir fruta con el sello nacional, ya que 
no les es de conveniencia. Se discutió que de momento es muy temprano para esperar 
la debida implementación del sello, ya que aún falta efectuar mayores manejos para 
obtener el debido volumen comercial. 

6. Alvaro Coto entregó invitación girada por el SFE para la presentación del informe sobre 
los resultados del muestreo realizado a las plantaciones de aguacate en la zona de Los 
Santos con respecto a la detección de Sunblotch. La actividad se realizará el 23 de 
febrero a partir de la 1:00 p.m. en el Salón parroquial de San Pablo de León Cortés.    

7. Se conoció sobre el apoyo que estará brindando la Oficina de IICA en Costa Rica para la 
realización del taller “Estrategias conjuntas para favorecer la cohesión de grupo entre 
organizaciones de productores de aguacate”. El apoyo consiste en el aporte del 
consultor Keneth Solano para diseñar estrategia de manejo del taller, así como la 
conducción del mismo, además de recursos del PRIICA para cubrir gastos de 
alimentación. Se escogió la fecha del 21 de abril para la realización del taller, aún no se 
tiene definido el local donde se realizará, para tal efecto se designo a Alberto Montero 



para que gestione las instalaciones del INA en Abejonal y a Omar Somarribas para que 
gestione las de la UNED en Tarrazú.   

8. Alberto Montero comentó sobre la creación de la “Cámara Nacional frutícola”, la cual 
será una instancia que permitirá consolidar esfuerzos para luchar por los intereses 
comunes del sector productor de frutas. Se instó a las organizaciones que conforman 
la Comisión para que se puedan integrar a la Cámara. Se estará realizando un taller en 
el mes de abril para la constitución de la Cámara Nacional Frutícola, para lo cual se les 
hará llegar con antelación la invitación para que puedan asistir.  

9. Alberto Montero comentó sobre la posibilidad de importar material para la 
conformación de bancos de yemas para que los viveros puedan injertar materiales 
mejorados. Este proyecto aún está en etapa de construcción, por lo que 
posteriormente se estará brindando mayores detalles.  

10. En asuntos varios se conoció sobre una denuncia de contrabando de aguacate Hass 
mejicano ingresando por la frontera de Panamá. Al respecto se solicitó mayores 
detalles para enfrentar con mayor detalle la gestión, ya que es necesario conocer por 
qué punto están ingresando, características del camión (número de placa, marca, 
color), días de la semana en que ingresan. Esto para poder coordinar con policía de 
Control Fiscal y SFE en frontera sur. Se solicitó a Alvaro Coto que alerte a los 
compañeros del SFE en los puestos de cuarentena vegetal para que estén atentos ante 
cualquier sospecha de trasiego de aguacate. 

 
Próxima reunión de Comisión: 
Se solicitó a Francisco a Francisco Elizondo entre en contacto con Francisco Fallas para ver si en 
próxima reunión del mes de marzo nos recibe FRUTALCOOP RL en La Pastora de Tarrazú, para 
que de previo a la reunión podamos visitar el área de cultivo de Francisco Fallas.  
La próxima reunión quedó programada para el martes 08 de marzo a partir de las 8:30 am.  


